

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».
Unicos importadores,
Antonio Urbano y Hno.

Año II || San José, C. R., domingo 2 de febrero de 1913 || Nm. 321

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

DR. TEODORO PICADO,

Médico y Cirujano,

desde el primero de enero en adelante recetará en la BOTICA UNIVERSAL, frente al MERCADO.—Teléfono nº 315. Apartado de correos nº 477.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

LA POUPÉE

— DE —
BEJOS M. YAMUNI

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señoras; fustanes, calzones y camisones sumamente baratos. También gran surtido de juguetes a precios bajísimos.

26—11

El revólver

Si otros signos demasiado elocuentes no vinieran a demostrar la tendencia separatista y egoísta que del individuo a las multitudes es un hecho que aumenta día por día en todo el mundo, ahí está el revólver, el moderno y civilizado revólver, cuyo calibre da paso al mejor representante de las ideas que voy a exponer.

El revólver es al individuo lo que los cañones a los pueblos.

¿Para qué sirven los cañones a los pueblos?

Para defenderse y atacar a otros pueblos, malvados y ambiciosos, que hacen irrupción en su territorio con siniestras intenciones. Sirven también, y con mayor frecuencia, para deshacer a las multitudes que piden pan, que piden trabajo, que piden justicia, que piden... muchas otras cosas que no debieran pedir.

¿Para qué sirve el revólver a los hombres?

Cuando va al campo, a la selva, a la montaña, el hombre no lleva revólver; es arma muy pequeña para luchar contra las fieras. Se provee de una escopeta, de un rifle, de una arma mayor, winchester, chaspot, remington etc. El revólver no se inventó para defenderse de los animales feroces o salvajes.

Cuando el hombre se halla entre bueyes, mulos, caballos, carneros etc., entre animales domésticos, no necesita de armas, porque los animales domésticos no ofenden ni atacan.

El revólver no fue inventado para defenderse de o atacar a los individuos de ninguna especie animal de la especie humana.

Cuando el hombre viaja por caminos transitados por la gente, cuando concurren a reuniones o lugares públicos, cuando se pone en relación con los demás hombres, en todos estos casos y otros análogos, con la mayor naturalidad del mundo, echa mano del revólver, lo aloja en sitio aparente de su cuerpo y apercebido de este modo, se lanza a la calle, confiado y satisfecho; pensando sin duda en que ha cumplido con un deber de alta individualidad, y va tranquilo porque sabe que está armado contra sus semejantes.

El revólver, según esto, nos sirve para defendernos de o atacar a los individuos de nuestra especie que atentan contra nuestra persona o que se nos antoja matar por cualquier motivo.

Hay, pues, una máquina especialmente inventada por el hombre tomando exclusivamente en cuenta al hombre mismo. Es decir, una arma que el ser humano inventó para matar a los individuos de su especie.

Los animales inferiores al hombre carecen de medios artificiales para destruirse mutuamente. Si bien es cierto que no los necesitan, porque jamás en sus luchas llevan su saña hasta el grado de cometer un crimen contra los individuos de su especie. Este es privilegio exclusivo del hombre.

Los pensadores que buscan en el sentimiento religioso un signo que separa profundamente al hombre de los otros animales, van extraviados de la verdad, porque los animales superiores no carecen de aquel sentimiento, a diario exteriorizado por actos eminentemente al-

Pasa a la 4ª página.

Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista..... 6 0/0 anual

„ 1 mes plazo..... 7 „ „

„ 3 meses „..... 8 „ „

„ 6 „ „..... 8½ „ „

„ 1 año „..... 9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos a nuestra opción.

¡ IMPORTANTE !

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto a métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

HOTEL VENECIA

Situado en el lugar más sano de la capital, frente a la Estación del Ferrocarril al Atlántico. Mesa excelente. Habitaciones amplias y bien amuebladas. Precios razonables. Casa contra temblores.

NOTA:—Café, pan y mantequilla fresca desde las 5.30 a. m. Nadie tomará el tren sin antes haber tomado café.

G. SACRIPANTI, Propietario.

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

LA MEJOR



Quiere U. una buena máquina de escribir?

Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incohibible: la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Unico Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

Reservado para "La Tempestad"

LITERATURA Y COCINA

Brillat-Savarin, que según cuentas era médico, ha pasado a la posteridad con aureola de gastrónomo; sus aforismos se asientan en el buen comer, que, es de suponerse, necesariamente ha de ir acompañado del buen beber. Entrambos, el comer y el beber, amén de llenar la función natural nutritiva de reponer las pérdidas, reconstituyendo los desgastes del organismo, entrañan la satisfacción del sentido del gusto, localizado en el paladar. La excesiva afición a gratificar este sentido degenera en glotonería; la persistencia en el abuso entraña castigos ineludibles que la naturaleza impone.

La satisfacción de otros sentidos, como el oído o el olfato, aun cuando degeneren en manía consistente no implica consecuencias tan desastrosas y tan visibles como las de los hartazgos consuetudinarios.

Acaso, por lo expuesto, sucede que los placeres del paladar son vistos como cosa grosera por muchas gentes; lo vituperable en tales casos es el exceso. El paladar tiene tantos derechos como el oído o el ojo. Brillat-Savarin no se anduvo por las ramas en esta materia, y sentó sus principios con laudable franqueza. Citamos de memoria: «Dime qué comes y te diré quien eres»; «Un postre sin queso, es como un rostro hermoso falto de un ojo»; «Aquel que no se cuida de lo que han de comer sus invitados, no merece ser anfitrión»; «Mayores servicios le presta al mundo el que descubre un nuevo manjar, que el que descubre una nueva estrella.»

No sería extraño ni sorprendente que estas cosas fueran proclamadas por algún cocinero; lo refrescante es que lo fueran por un hombre de ciencia, que además, por lo visto, era también un hombre de ingenio o de espíritu.

Rossini profesaba al arte culinario por lo menos tanto amor como a la música, de la que en su día fue supremo pontífice en Europa. Decía él: «Vale más un pavo trufado, que tres siglos de inmortalidad.»

Le Temps de París acaba de publicar «El Libro de Oro de la Cocina Francesa», escrito, no por cocineros, sino por artistas, literatos, novelistas, cómicos, etc. A todos ellos les pidió una anécdota y una receta, y entre las respuestas recibidas, muchas hay que lanzan una luz reveladora sobre la vida social de la Francia contemporánea.

Acker dice: «Llegué a los treinta sin haber sido glotón; me contentaba con tener buen apetito. Sin embargo, desde el día que comencé a pasar los veranos en Alsacia, empecé a conocer y apreciar los buenos alimentos. La glotonería ancestral renació en mí. Desde entonces, lo confieso, he estado dispuesto a andar varios kilómetros para comer un buen plato.»

Madame Juliette Adam dice: «...mi familia, que me rodea, ha ratificado por unanimidad la siguiente fórmula, acaso un tanto absoluta: «la glotonería es un signo de superioridad». Una de mis más altas ambiciones es la de tener una mesa que les sonría a los golosos; he inventado las conchas de Sables, cuyo secreto guardo celosamente, y que aparecen siempre después de los ordures en mis almuerzos en la Abadía. Con orgullo oigo a mis invitados que al llegar me preguntan:

«¿Tendremos hoy conchas de Sables?»

«¿Cuánto habrá de lisonja en esta pregunta? No lo sé. Pero llena su objeto.»

No creo que una mujer sea verdaderamente ama de casa, si no se interesa en su cocina, en su mesa, y si no posee alguna receta personal y si no averigua acerca de lo que ha encontrado bueno en otras partes.

Hablo, naturalmente, de las mujeres verdaderamente francesas, de las de mi familia, de mis amigas jóvenes y viejas, que conservan nuestras buenas tradiciones en todo el sentido de

la palabra. No hablo de aquellas personas que revolotean como mariposas, probando de todo sin detenerse en nada, picoteando sin saborear, que copian todo lo extranjero por el lado malo, y sólo tratan de aturdirse en medio de las excentricidades más desconcertantes, olvidándose de que podrían ser buenas francesas, cuyo primer objetivo debería ser el de crearse un interior tranquilo en donde se reunieran los amigos atraídos por la bondad, por el buen humor, que es compañero de aquellos que están satisfechos consigo mismos y con el mundo, y por el bien comer, que es uno de los encantos de las buenas casas de nuestra incomparable Francia.»

Georges Ohnet se lamenta así de la decadencia de la cocina: «¿Qué me pedís? ¿Una receta culinaria? ¿Una anécdota relativa a la gastronomía? Pero si hoy ya no se cocina; hoy ya no se come. La sociedad francesa está toda sometida a régimen. Los médicos, volviendo a las teorías del célebre doctor Sangredo, han obligado a toda su clientela a régimen de agua pura. Mañana, no hay que dudar, impondrán las prácticas del no menos célebre doctor Broussais y sanarán a todos los enfermos para volvernos anémicos, y ¡vaya uno a hablar de alimentos saliendo al encuentro a estos terapeutas! Nada de carnes, pero ni siquiera carne blanca; nada de pan, nada de pescado; a comer fideos; y véase como se está poniendo la raza francesa. Por abajo el alcoholismo y el régimen en las clases altas. He aquí un pueblo en vías de desaparecer. Hoy son los alemanes los que se beben nuestro vino. Hace veinteaños que nosotros comenzamos a beber la cerveza de ellos y hoy, según parece, la misma cerveza ya es demasiado fuerte para nuestros estómagos. A beber agua, nada más que agua. Por eso lo aguantamos todo política y socialmente, en medio de la languidez que nos abruma. En Francia se dan los capones de Maus, las trufas de Périgord, los jamones de Bayona, los pasteles de Amiens, aquí maduran las uvas del Clos-Vougeot y de Château Iquem. Francia ya está en puertas de sustentarse con pastillas o píldoras alimenticias, preparadas, no sólo química, sino ¡Dios del Cielo! antisépticamente. Los nacimientos disminuyen y todavía hay quien se asombra. Vamos; echemos fuera a todos estos charlatanes; que se vuelvan a sus casas; arremetámosla otra vez con el biftek y con el Chambertin. Apenas es tiempo. Después ya se podrá hablar de cocina.»

Para terminar, Pierre Wolf dice: «Nunca he experimentado todos los placeres de la mesa. Es un sentido que me ha faltado. Cuando niño, con un apetito de pájaro, mi padre, para hacerme comer, me decía con cada plato que llegaba: 'Gózate, chico; es pollo;' y lleno de confianza me comía yo lo que fuera, cordero, cerdo o carneiro; hoy todavía me engañan con facilidad. He envejecido muy poco; sin embargo, parece que no hay quien me gane en achaques de hacer unos huevos revueltos. La receta es tan conocida, que me creo dispensado de repetirla.»

Los franceses tienen dos palabras: *gourmand* y *gourmet*; a la primera corresponde glotón; la palabra goloso para la segunda no alcanza a incluir todos los matices del vocablo francés. Littré dice de *gourmand*: «aquel que come con avidez y con exceso»; y de *gourmet*: «el que es conocedor de vinos y sabe gustarlos. También es el que se da cuenta de lo que predomina en un manjar dado, en tanto que los otros convidados sólo tendrían una impresión confusa y extraviada». Por extensión, la facultad de análisis, aplicada no sólo al comer sino al beber, constituye al perfecto gourmet.

HISPANIA

Acuerdos tomados por la Municipalidad de Goicoechea

Esta Corporación en su última sesión, acordó suspender la subvención de C 25 mensuales que disfrutaba el Jefe Político don Alvaro Montero como Inspector de caminos.

—Rebajó los sueldos del Secretario de dicha Jefatura, y del Secretario Municipal por exaltativa del mismo.

—Se suprimió por ser innecesario el cargo de Inspector de la cañería, y se recargaron dichas funciones en el Agente de Policía Municipal. La tarifa de impuestos municipales fué aumentada equitativamente.

—Se llamó la atención al Jefe Político acerca del desaseo que hay en la acequia que de mucho tiempo atrás nose limpia, y del enorme descuido en que están los demás ramos de higiene.

—Se nombró Inspector de caminos al señor don Remigio Rodríguez, persona honorable y competente.

—La Municipalidad se propuso ampliar el cuadrante de la población: abrir nuevas calles, sobre todo la que ha de conducir al cementerio; mantener en perfecto estado los caminos; terminar la cañería; reconstruir el edificio municipal, y otras muchas mejoras de vital importancia.

Reformas importantes en los Edificios Escolares

La Junta de Educación de Goicoechea contrató con don Anceto Jara en la suma de C 300, el trabajo de pintura en el interior de los edificios escolares.

Hacemos elogios de este trabajo ya terminado, por el estilo elegante que encierra.

Entre las reformas que en dicho local se llevaron a cabo, están los *waters closet*, que son de tanque intermitente y de fosa séptica, del mismo estilo de los del Liceo de Costa Rica.

De Esparta Actualidades

Venga acá, señor «Pacífico» del 25 del mes corriente, ¿qué nos trae usted de nuevo? ¡Pardiez! Sesión Municipal de Esparta? veamos amigo qué dice: artículo primero, segundo etc.; artículo octavo, ¡Eureka!, esto está interesante.

«El señor Presidente Municipal presenta para su lectura un oficio presentado por el Jefe Político; agregando que es importante la querrela que provoca dicho señor; y después de algunas consideraciones al respecto, propone el señor Presidente que se desprecien los conceptos del oficio por ofensivos ó impertinentes; lo que los demás municipales aprueban.»

«¿Qué les parece á los lectores la contestación lacónica al árbitro de las elegancias y por añadidura colaborador de don Richard?»

«¿Ustedes no lo conocen? pues es aquél mismo á quien en días pasados le decían sus admiradores, no lo he resuelto hasta ahora que vino el machito Máster-son. ¿Comprenden?—¿Sí?—Pues eso es cabalmente: un globito de papel, dorado exteriormente y lleno de telarañas en el interior, y que á fuer de humo de paja (pues aquí hay algo de paja que le proporciona humor) va ascendiendo..... ascendiendo á la luna.»

«No será que moiso toma *haschid*? talvez; quién se atreve á dudarle, verdad que no hay ni jerónimo de duda?»

Pero es el caso que en el Municipio el viento arrecia y por consiguiente allí los globitos se esfuman; así lo estamos viendo, como también vemos á Moiso «jalándose» el bisoné... y se lo «jala» al ver que su pueblo pierde por motivo de no estar la Municipalidad en paces con él. ¿Qué tal? Esto en mi concepto es como la osadía de un bichito que tratase de obstruir la línea de un ferrocarril; y al decir bichito no se crea que aludo á determinada persona, no; es simplemente una comparación, una licencia... poética, que trae á mi memoria lo que decía cierta emperatriz á la hora de morir involuntariamente: «¡Lástima el hombre que hoy pierde este pueblo; lástima esta voz que jamás volverá á oírse ningún mortal, tan dulce, tan melodiosa!»

DAGON

GONORREA

INYECCION FLORES

BOTICA UNIVERSAL

DEPÓSITO

Duelo nacional en España

Moret, eminentemente democrático, escribió que se le enterrara sin coronas y sin flores, envuelto, sí, en la bandera nacional; rehusó se le enterrara en el panteón de los ilustres—El Rey se muestra pesaroso y Romanones pronuncia un elocuentísimo discurso

Madrid, 30.—Moret escribió de su puño y letra que su entierro tuviese la misma sencillez que el de su esposa. Ruego á mis hijas y á mis ejecutores testamentarios, que se opongan resueltamente á los honores; mi único deseo es que se me envuelva en la bandera nacional, para que ese signo sagrado hable cuando una vez me haya extinguido del amor que profeso á mi patria. Nada de flores ni coronas.

Cádiz, 30.—La población está triste. La estatua de Moret tiene una gran corona de flores naturales con banderas nacionales encrespadas. La gradería está llena de flores. La casa en que nació, encrespada.

Madrid, 30.—Los diarios llenan planas sobre la muerte de Moret cuyo domicilio ha sido visitado por monárquicos y republicanos.

El Gobierno desea enterrarlo en el panteón de ilustres y la familia no lo consiente respetando la última voluntad del testador.

Pellure está terminando el busto; hizo-lo en 4 días.

Natalio Rivera conserva de Moret correspondencia de importancia política é histórica, porque cuando se separaban se escribían diariamente.

LOS "CACOS" asaltan una casa en Cuesta de Moras

Ayer á las doce del día los malditos cacos, se introdujeron en la casa habitación de la señora Rosa Salas, sita en Cuesta de Moras, aprovechando su ausencia.

Parece que ya tenían su plan combinado para efectuar el robo, y dicho y hecho, pusieron manos á la obra.

Tan pronto como la señora Salas salió de la casa, los rateros, burlando la vigilancia de los vecinos, abrieron una débil ventana, y penetraron al interior, llevándose una máquina fotográfica valorada en 50 dólares, y varios objetos de valor entre los cuales iban chalets y rebocos de seda.

Al regresar la propietaria encontró la casa toda en desorden, los armarios abiertos y un espejo roto. Después de registrar detenidamente, halla la falta de los citados objetos.

Acto continuo dió conocimiento del hecho á las autoridades, las cuales se hallan dando los pasos para encontrar los autores de este descarado robo.

Nueva invasión de los chinos Rusia despacha sus fuerzas á Mongolia

San Petersburgo, 31.—La delegación de Mongolia que vino á agradecer á Rusia por la ayuda que le prestó en su independencia, recibió telegramas anunciándole la invasión de tropa china. Rusia despachó todas sus fuerzas disponibles á Mongolia.

--Honor al mérito--

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES TEÑIDOS en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores precedimientos hasta ahora conocidos.

Una visita os convencerá.

1-15-13

Excitamos al público

á convencerse personalmente de que

La Fotografía Alsina

que acaba de establecerse en el local de la insuperable

Imprenta Alsina,

es la preferida actualmente por sus precios módicos y sus magníficos retratos, ejecutados por el mejor fotógrafo que hay en el país

Platos del día

Cuando uno cree que ha llegado el fin del mundo, se equivoca por mitad de la barba. El mundo apenas está en pañales; acaba de abrir los ojos a la luz y tiene por delante el infinito. La inteligencia del hombre es muy limitada: ¿por dónde ha de dirigirse que no encuentre una valla infranqueable? ¿Qué camino ha de seguir que no le haga vacilar, recordándole que no es infalible?

Hasta la brújula está expuesta a errores y lo más frecuente es que haya que someterla a comprobaciones; es más, la brújula se ha desacreditado, matemáticamente hablando, porque unas veces abre y otras veces cierra.

¿Qué mucho, pues, que haya jóvenes que no estén «orientados» para lo porvenir? Y no sólo jóvenes, ¡qué digo!, viejos conozco yo que no han logrado salir de la selva oscura en donde se hallan perdidos, sufriendo momentos de tortura en una guerra agitada de ellos contra ellos mismos porque... no pueden «orientarse». Y cuando digo *no pueden*, ya lo dije todo.

Muchos de ellos no son precisamente viejos, ya que según doctrinas nuevas que deben ser muy del gusto de troyanos y troyanos y sobre todo de troyanas y de troyanas, nunca se es viejo; muchos de ellos, diré, de esos «jóvenes aún», han perdido, como la pierden los gatos, aquella su habilidad característica para caer parados. Y esto se comprobó en la lucha pasada: recuerdo a uno de esos ejemplares, que para su desgracia extravió el camino y se mantuvo extraviado todo el tiempo. ¡Era de oír sus lamentaciones! Le partían a uno el alma!

Pero, hay que orientarse. Hace pocos días me encontré con un mi ami-

go de antaño vecino de un pueblecito en el cual mi amigo se las da de persona.

—¿Hombre Saurio, qué tal, qué andas haciendo por aquí?

—Pues... verá usted, don Filo, ando orientándome. ¿Qué le parece?

—Muy bien joven, hace usted lo que una persona de prudencia y discreción haría en su caso; le aconsejo, eso sí que no brujulee hacia los barrios alegres porque no irá usted bien.

Por la noche del mismo día me llamó la atención un grupo de gamines que gritaban y seguían a un trio; dos azules conducían a un ciudadano que probablemente no había hecho cosa buena. Como mi deber de cronista me empujara hacia el grupo, así lo hice para inquirir la causa del desaguisado.

¡Qué sorpresa la mía! Los señores azules dieron con un hombre que andaba «desorientado» y en cumplimiento de su obligación, se encargaron escrupulosamente de «orientarlo» hacia la Primera Sección.

Pero eso no es todo: el hombre que hacía de protagonista de aquella bulliciosa ovación era nada menos que mi amigo, el que había venido a «orientarse».

Hay sus peligros, como es de ver, en eso de hallarse «desorientado», que equivale a veces a estar a la luna de Valencia; a veces a no encontrar madre que los envuelva y a veces a haber perdido la chaveta; estos tres casos, diría un galeno, «son desesperados», no tienen remedio; los que de tales dolencias sufren, que se den por «desahuciados». Lo mejor, cuando no se está en tales grados de fatalidad es tomar tiquete de ida y vuelta en el único tren que pita.

FILO

Las sufragistas rompen cuanto pueden.—Las encarcelan; piden se les trate como a prisioneros políticos y ciegan a un policial.

EL DIABLO SUELTO!

Londres, 31.—Las sufragistas condenadas rehusaron ofrecimiento de que pagarán multas, y, prefiriendo la cárcel, en donde se resistirán a comer. Decimosegundo se quejó de la brutalidad de la policía durante el arresto y declaró que Lloyd Jorge y la policía tenían la culpa del trastorno, que de antemano se presentaron ellas dispuestas al encarcelamiento, llevando sus baúles con su ropa interior y exterior y sus pieles. El apodo favorito de las sufragistas es «Bachibuzokas». Ellos exigieron que se les tratara en la cárcel como a los prisioneros políticos. Las ventanas de las tiendas de la calle Oxford y el regente, están hechas pedazos y están vigiladas, temiéndose nuevos ataques. Un grupo de sufragistas invadieron un mitin del partido laborista británico e impidieron la palabra a un laborista, miembro del parlamento.

Londres, 31.—Un motín de sufragistas ocurrió en el Westhen esta tarde, resultando presas dos mujeres. Están adop-

tando su táctica usual. Romperon las ventanas de los edificios de unas grandes compañías y unas de la oficina colonial. Muchas casas de comercio van a demandar a las organizaciones sufragistas ante los tribunales con la esperanza de obtener las pérdidas sufridas con la rotura de sus ventanas. El daño de la Westhen se calcula en 500 libras. El martes en la tarde se les frustró su deseo de introducirse en el mitin y dirigir la palabra al Primer Ministro en el Scotland y esta noche están tratando de arreglar a la muchedumbre fuera del edificio y volviéndosele hostil una parte de la muchedumbre, se siguió una lucha en que la policía se vio obligada a hacer una carga con sus dagas a fin de despejar la calle de gente; una mujer le arrojó un saco de pimienta a la cara a un policía, dejándolo temporalmente ciego. Fué detenida encontrándosele más tarde, dentro del vestido, otro saco y un martillo.

BOTICA ESPAÑOLA
DE
ASTORGA HNOS

300 varas al Sur de La Soledad Despacho correcto de recetas

Dr. Alejandro Rivas Vásquez,
ABOGADO

Oficina de los señores Licenciados Leonidas Pacheco y Luis Sáenz, 125 varas al Oeste del Almacén de don Juan R. Mata. Teléfono 75. Apartado 950

1-23-13

FRONDA DOMINICAL

SOL DE SANGRE

Por inmensos caminos solitarios,
huyendo de ignorados campanarios,
los peregrinos van—faltos de aliento.
Y de aldeas siniestras y lejanas
les saludan, al paso, las campanas,
con notas que cabalgan sobre el viento.

El horizonte bajo el sol se dora,
manchado por la sangre de una aurora
que se teme a la vez y que se espera;
las nubes se amotinaron y se empujan
y, como buitres, al huir, se estrujan
en el espanto de la noche huera.

Tiembla y cede la tierra bajo el peso,
se abre un abismo en el dintel del beso
y todo es sepulcral, como una luna;
sólo se oye el rumor sordo y la queja
de aquella muchedumbre que se aleja
con fatigas de mar, hacia su cuna.

En la sangre del sol busca su origen;

torvos y extraños sentimientos rigen
su reflujo fatal hacia la aurora;
y jadeante, vencida y sin aliento,
se arrastra, latigueada por el viento,
royendo el amargor que la devora.

Y mañana al triunfar, cuando derribe
la absurda sociedad que la proscribiera,
brillará como un sol a nuestros ojos.
Sus pupilas extrañas y dementes,
empapadas en púrpuras ardientes,
parecerán dos corazones rojos.

Sus manos, impacientes de batalla,
removerán la gigantesca hornalla
donde alimenta el sol sus encarnados
y, en la ruda apoteosis del incendio,
la plebe se alzarán como un compendio
de todos los sollozos ignorados.

MANUEL UGARTE

Agradecimiento

Doy por este medio mis más expresivos agradecimientos a las señoras Aurora Ferreto, Adella Rodríguez, Angélica Charrón, Julia Sáenz, Remigia Garita, Lola T. de Garita, María Mora, Salvadora Berrocal, Mercedes Cervantes, Rafaela Vázquez, Isabel de Solano, Mercedes de Bonilla y señores don Juan Piedra, Eulogio Cedeño, por haberles prestado oportunos servicios a mi esposa Rosa Calvo, el viernes 6 de la semana pasada, en el accidente que le ocurrió en el Mercado de esta ciudad, siendo extensivos a la vez a los doctores Pupo y Lara, quienes sin interés del lucro agotaron sus facultades día y noche por salvar a mi señora de las garras de la muerte. Con doctores de la talla de los antes dichos no creo que haya pobre que carezca de medicamentos siempre que a ellos se soliciten.

RAFAEL CARRANZA

VIOLACION de una correspondencia

El señor don Francisco Quirós, padre de Rafael Quirós, el suicida de San Vicente, presentó acusación contra un empleado del gobierno, por haber violado correspondencia particular de su difunto hijo, la cual según declaración vertida, le extrajeron del mismo bolsillo.

El Alcalde 1º don Otoniel Fonseca tiene a su cargo la sumaria secreta de este asunto.

Gran turno en Coronado

Recibimos la atenta invitación que sigue y la cual agradecemos:

«Coronado, enero de 1913.—Señor: La Junta Edificadora de esta Parroquia muy atentamente invita a usted y familia a un turno general que se verificará el dos de febrero.

Sus valiosos donativos y su asistencia comprometerán la gratitud del pueblo Isidroño.—La Junta».

Permuta de puestos

El Juez Civil de Limón, Licenciado Everardo Gómez, llegó ayer a ésta con el fin de hacerse cargo del Juzgado 1º Civil de San José y el Licenciado Víctor Vargas Quesada sale para Limón a ocupar aquel Juzgado en sustitución del señor Gómez durante un mes.

AGRADECIMIENTO

Eulalia Negrini de Arisi y familia, manifiestan por este medio a sus numerosas amistades y particulares, su profundo reconocimiento por las generosas atenciones recibidas durante la enfermedad y sepelio de su querido esposo José Arisi, (Q. D. D. G.)

Con motivo de las fiestas cívicas

en el Paraíso, jugarán hoy en esa villa, los teams que siguen, una partida de foot-ball dedicada al Club Social de ese pueblo.

«Invencibles» (Paraíso).—José Meza, Gonzalo Solano, J. Albertazzi A., Atilio Albertazzi, J. Mº Solano, Andrés Pavanzo, Virgilio Coghi, Simón García, Ramón Alvarado, Eugenio Corrales, Rosendo Brenes.

«La Libertad» (San José).—R. Solano, E. Holts, M. Mora, G. Sanchez, E. Garnier, M. Jiménez, A. Bertolini, V. M. Chacón, O. Rojas, F. Borge.

Guarda líneas.—J. L. Quiros.

Y en la noche, el Club les obsequiará con un suntuoso baile.

Mirando de reojo Novela policiaca

De cómo por una indecencia tuvo que dormir en chirona

Un individuo, a quien sus buenas y malas amistades llaman «Longaniza», oriundo de no sé dónde y vecino de esta ciudad, dispuso—pues que para gustos no hay nada escrito—cometer una tremenda barbaridad!

Aseguran las malas lenguas,—pues como es bastante sabido, en todas las cosas ha de haberlas—que «Longaniza» pasó las del hilo azul durante un mes consecutivo (por hilo azul, enténdase, crujiadas y privaciones, reveses de la fortuna) y cierta mañanita, compungido y pálido, después de haber pasado una noche en inquietante vigilia, encaminó sus pasos en busca de un corazón bondadoso y una mano protectora, «Longaniza» estaba dispuesto a darle una puñalada aunque fuese al lucero del alba, previa condición de remunerar su audacia.

Aunque sus amigos se burlaban de él, pues en realidad, el pobre, parecía una longaniza extremeña, como vidios ante las súplicas sentimentales de «Longaniza», insinuándole la idea atroz de que hiciera algo sin precedente; se acercaron y se lo dijeron al oído. «Longaniza» sonrió y acabó por asentir, no sin antes, haberse metido al bolsillo unos cuantos reales, con los que «espantó al diablo» en una taberna próxima.

Acercándose la hora en que debía cometer la temeridad, echose a la calle, seguido de sus compañeros, para buscar la ocasión propicia. Y he aquí que presto hubo de desarrollarse la cosa, porque se presentaron varias mujeres; lo indispensable para llevar a cabo el plan.

«Longaniza», haciéndose el tonto, se salió con la suya de tal suerte que ellas protestaron, pero como «Longaniza» se moría de risa, las pobres señoras hubieron de llamar a la policía para que enchiqurara al individuo, quien, momentos después, lloraba su desventura, diciendo que en esta vida no existe la felicidad completa.

II

Que explica hasta donde llega la fuerza del boicoteo

Pero cuando se dice boicoteo, hay que parar el macho; y esto como conclusión a lo que el autor de esta novela cursi y sin rumbo, hubo de observar.

A fe que no me di cuenta de cómo estuvo el asunto de los gallos, pero supongo que si la policía le echó garra a unos cuantos fué porque los sorprendió en ardorosa lid. Y he aquí que los dueños de los capturados, a quienes juzgo gente de seso, se reunieron con la bendita idea de no añojar más de seis misereros reales por cada animal y aunque el subastador se desgastó, ¡qué logros! por lograr siquiera ochenta céntimos por cada uno, «chúpate está»—se dijeron en coro los postores; uno gritó: «setenta y cinco» y otro, mejor intencionado—«seis reales».

Y, está visto, como la unión hace la fuerza, con dolor del alma, no hubo un

corazón generoso que se arriesgara a dar un cinco más, por lo menos!

III

Que indica hasta qué punto llega el arte de la sustracción

No obstante la buena opinión que me había formado de las gentes, hube de romper mi creencia, dolorosamente, ante la realidad de la vida.

Rafael Brenes era conocido mío; muchas veces lo ví hecho un relámpago conduciendo el coche, y ayer recibí la noticia de lo que le acontecía.

La sirvienta me dijo:

—Rafael conducía a un pasajero a la estación del Atlántico, el pobre sonreía ante la perspectiva de una buena remuneración, ahí pero así es la vida, señor, así es la vida. Sucedió que al juntar el dinero que el pasajero le diera, a una cantidad de ₡ 150 que traía en el bolsillo, notó que los ciento cincuenta no estaban en el bolsillo!

—Y qué hizo Rafael?

—Nada, señor, que, desesperanzado, dio orden a varios policías que capturaran al individuo que había llevado en su coche; cometido que fué desempeñado a maravilla por los del orden y seguridad.

—Y qué más?

—Que una vez capturado, se le encontró en el bolsillo la cantidad sustraída, junto con una piedra de sapo, un corazón de lagarto y un diente de murciélago!

—Vaya! mi sirvienta no sabe lo que dice!

IV

De cómo el amor ciega a los hombres hasta hacerlos cometer tonterías.

Pero como la noche tendía ya sus lutos sobre el orbe y soplaban el frío fuertemente, cansado de las fatigas del día, preferí recogerme antes de recoger una pulmonía.

Mi sueño no pudo conciliarse, sin embargo, porque, al cerrar las ventanas del balcón, apercebi en la calle un bulto misterioso.

Se me metió espina y quise ser curioso. Curiosidad que me valió de mucho porque me causó un gran rato de placer, pues no fué para menos reconocer a un joven limonense, de quien más tarde supe que había tenido la paciencia de rondar la casa de su «cara mitad» durante 6 horas!—Habrás visto!, y todo con intención de raptar a la cara Dulcinea!—como en efecto—serían las 12 de la noche cuando apareció un automóvil, sigilosamente, y en él montaron amado y adorada, pero con tan mala suerte, que los papás de la niña al notar su desaparición, dieron parte a la policía y ésta a su vez se puso tras del automóvil, dando caza a los desventurados hijos de Cupido travieso.

—Mi sirvienta me ha dicho que los enamorados son de buena sociedad, pero es que mi cocinera no sabe lo que dice!

(Se continuará cuando haya material.)

INTERESANTE

Un joven de esta capital, con muy buenas recomendaciones, desea colocarse en una casa de comercio u oficina, como también puede administrar una finca. En esta Redacción se informará. 1-23-13

A nuestros abonados

Hemos dispuesto, para su comodidad, establecer la siguiente tarifa de suscripción de EL REPUBLICANO.

Un mes ₡ 1 00
Ses meses 5 50
Un año 10 00

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinidad de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas, SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

ACTUALIDADES

Revista semanal ilustrada

Aparecerá todos los sábados desde el 15 de Dbre. en adelante

Formato moderno.—16 pág. de lectura.—Crónica gráfica de la semana.—Sucesos mundiales. Ilustraciones artísticas

DIRECTORES:
Lic. Napoleón Sanabria y Ayres Nascimento
ADMINISTRADOR,
Manuel A. Verdesia
REPÓRTER FOTÓGRAFO,
Manuel Miralles

Magnífica oportunidad para que nuestro comercio anuncie económicamente. "Réclames" ilustrados á colores.

San José.—Apartado 702

Ojo al Cristo.....

Se vende en el centro de la villa de La Unión un lote que mide 900 varas cuadradas; para precio y demás detalles, entenderse en esta redacción.

Doctora Jadwisia de Picado Médica y Cirujana,

avisa á su clientela que siempre recetará de las 8 á las 10 a. m. en su oficina, al lado del Palacio de Justicia y en su casa de habitación, en San Pedro del Mojón, de las 2 á las 5 p. m. 5 v. 4 a.

Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros fins es completo y renovado mensualmente,

¡Casi regalado!

Un espléndido LOTE de terreno, situado á 200 varas del Parque Central, «número uno» para construir una casa de comercio por ser esquinero y estar tan bien situado.

Pregunte en esta oficina.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Oficina de Agencias y Comisiones Centro General de suscripciones APARTADO n.º 28

Librería de C. Calvo Fernández y Cía. Grandes existencias en Papelería, Joyería y Cigarrería.—Importación directa. Ventas por mayor y menudeo.

Agencia de la Imprenta Moderna Agencia de la Imprenta Alsina TELÉGRAFO: LIBRERÍA

-- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE ? Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más fins de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales fins y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

¿QUIERE SER FELIZ ?

Aproveche la oportunidad

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta

trouistas que no escapan á la observación atenta y á la reflexión imparcial.

Pero salta á la vista la enorme diferencia entre uno y otros, cuando se compara al ser racional armado de un revólver contra sus hermanos, con los animales irracionales que jamás pensaron en tal cosa.

El sentimiento religioso nada prueba en favor del origen divino del hombre.

En cambio, su conducta, sus hechos, atestiguan en muchas ocasiones, que la moral humana es inferior, en varios respectos, á la moral de las otras especies animales.

La invención, el uso y el abuso del revólver no dejan lugar á la duda.

•••
Todos los hombres llevan revólver. El que no tiene es porque carece de los medios para adquirirlo.

El campesino como el ciudadano; el ignorante como el sabio; el ruñán y el padre de familia; el más alto funcionario y el más humilde escribiente; el maestro y el discípulo; el borracho y el temperante; el austero juez y el delinciente empedernido; todos, sin excepción, portan revólver.

Sólo una imperceptible minoría lo rechaza conscientemente como inhumano é inhumano instrumento. Las multitudes inermes consideran como una desgracia la no posesión de esta arma. ¡Felices los que la tienen!

A los niños se les prohíbe el uso del revólver para evitar que se dañen ó cometan un desaguisado. Pero se les familiariza con él, regalándoles pistolitas inofensivas, que son revólveres fingidos.

¿Qué mejor regalo para el hijito querido ó para el hermanito menor, que una pistolita?

Y después, arrogante con su arma, la criatura se divierte apuntándole al autor de sus días ó al hermano cariñoso que se la regaló.

No hablo de los fusillitos, sables y cornetas con que también se les obsequia: son una enseñanza objetiva que no se les niega á los futuros defensores de la patria. El maestro completará en la escuela esta enseñanza haciéndoles ver que es preciso morir por la patria (sin darles nociones de equidad y de justicia), y que la mayor gloria consiste en defender la vida heroicamente, á lo Morazán, por ejemplo. La moral encerrada en esos preceptos sanciona el egoísmo como base de la felicidad. El heroísmo es la gloria, y quien llegó al martirio conquistó la divinidad.

Aprendiendo á despreciar la propia vida, el niño convertido en hombre, sabrá menospreciar las de los demás; cambiará sus fingidos instrumentos bélicos en armas verdaderas, y, como consecuencia lógica de esta educación torpe y sanguiñaria, la humanidad, que la suma de los individuos, continuará dando el odioso espectáculo de que sus miembros se maten los unos á los otros.

•••
La Constitución Política sólo permite las reuniones pacíficas y sin armas.

Las leyes generales y locales prohíben la portación de armas en la urbe.

Los hombres hicieron la Constitución Política.

Los hombres hicieron las leyes.

Los hombres inventaron el revólver, lo usan, lo llevan consigo como un artículo indispensable.

Los hombres, sin embargo, reconocen que el revólver perjudica á la sociedad, puestos que en las leyes por ellos escritas prohíben la portación de esa arma.

¿Cómo se explica esta contradicción? ¿Será que los hombres que hicieron las leyes eran hombres distintos de la generalidad?

ENRIQUE NUILA (Hondureño)

Aviso importante

Don José Vicedomini, dueño de la sastrería y tienda «Inglaterra y Francia», próxima á abrirse al público, y que fué el que implantó los sorteos de trajes que tan buenos resultados dió al principio; para acreditar su establecimiento, tiene el gusto de comunicar al público que se abrirá una suscripción á trajes hechos para hombre en casimires de pura lana, en colores alta novedad y que son, por su buen corte y elegancia únicos en Costa Rica.

El precio de cada traje será el increíble de 25 colones, á pagar 1 semanalmente, sorteando, además, á los abonados, el 25 por ciento de los trajes suscritos, sin racción; los sorteos se verificarán cada domingo y á la vista de todo el mundo.

Además, se hacen grandes y nunca vistas concesiones á los abonados, tales como transferir los bonos: adquirir dos trajes de niño, modelos parisienses, de casimir en vez de traje de hombre; y en caso de que el suscriptor no pudiere seguir la suscripción, siempre podrá adquirir cualquier artículo de los que haya en la tienda por valor de los vales que posea y otros que se detallarán.

Suscripción jamás vista ni igualada por nadie. La economía es la riqueza.

La apertura de la tienda se avisará oportunamente.

Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden

--- MIL MANZANAS ---

EXCELENTES TERRENOS para caña de a car, café, maíz, etc., que vendo por no poder atender, situados en Sarchí de Grecla, que pronto se unirá á Alajuela por un tranvía.

Hay en la finca:—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquina de aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de peones, bueyes, carretas, ganado vacuno y caballo. Para precio y demás detalles, diríjase á A. AMERLING en San José, ó á F. AMERLING en la misma finca en Sarchí Norte.—Dic. 13.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y BÓTULOS ELÉCTRICOS

ARREGLO DE AGERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos

DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero LESMES S. JIMENEZ

Apartado n.º 343 y teléfono n.º 278

La Alhambra

PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Ocasión calva

Un excelente negocio

¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

-----Sabrosos regalos-----

PARA TODOS LOS DIAS Golosinas en canastillas artísticas EN EL INVERNADERO

Teléfono número 326

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.